

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACION DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XIV

Preios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.— Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 2 de Febrero de 1907

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Cerezo, Tres Pílares, 39, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

Número de venta, 5 céntimos

NÚM. 636

LAS ELECCIONES EN ALEMANIA

Muy alborozados vienen casi todos los periódicos de Bilbao pregonando la *catástrofe* de los socialistas alemanes en las elecciones generales celebradas el día 25 de enero.

Los datos que nosotros recibimos directamente de Alemania distan mucho de acusar esa *catástrofe* electoral que tanto alborozo causó á la embustera y degradada Prensa bilbaína. Según esos datos—que son rigurosamente exactos—la Democracia Socialista alcanzó en la gran ciudad de Berlín un enorme triunfo: de seis distritos en que se divide aquella capital, triunfaron nuestros amigos en cinco, y en el otro quedaron empatados (en *ballotage*). La elección en Berlín (que es donde revestía más importancia) dió ahora á nuestros candidatos 32.276 votos más que la elección anterior. En las afueras de la capital han resultado reelegidos dos candidatos socialistas con 46.443 votos más que en la elección anterior. ¡A esto llaman *catástrofe* los periódicos burgueses bilbaínos!

Cierto que esta vez obtendrán nuestros camaradas de Alemania menos actas, por la forma en que han organizado las elecciones últimas el Gobierno y todos los partidos enfrente de la Democracia Socialista. Pero lo importante no es el número de actas, sino el número de votantes, que es lo que da idea del formidable ejército socialista del imperio germánico.

El resultado de la elección para nuestros correligionarios ha sido 30 diputados electos y 92 *ballotages*. No hay que decir que si en la elección del 25 de enero se unieron todas las fuerzas burguesas contra los socialistas, en la de *ballotages* se acentuará más esa unión, retirándose de la lucha candidatos burgueses para acumular sus votos á los de sus colegas y derrotar por este y otros medios indignos las candidaturas socialistas.

En las noticias recibidas por nosotros fechadas el 26 de Berlín, ó sea un día después de la elección, se nos anuncia la derrota de algunos de nuestros diputados salientes, entre ellos Bernstein; pero en cambio se consideran seguras actas nuevas para el partido, algunas de ellas de Sajonia y Alsacia Lorena.

La actividad desplegada por nuestros correligionarios de Alemania en el corto tiempo que duró el período electoral ha sido asombrosa; y aun después de la elección, el mismo día por la tarde, la ciudad de Berlín se vió inundada por centenares de miles de hojas anunciando el resultado conocido entonces.

Grandiosa ha sido la batalla que la Democracia Socialista Alemana ha librado el día 25 de enero contra todas las fuerzas de la burguesía de aquel país en convivencia con el Gobierno imperial. Inútil es que la Prensa burguesa trate de desfigurarla con falsedades, inventadas con el fin de atenuar el entusiasmo y la admiración que en todo el mundo despiertan aquellos valientes camaradas. Digan lo que quieran los periódicos devotos de la explotación capitalista, el Socialismo no retrocede en Alemania; antes al contrario, seguirá allí, como en todas las naciones del orbe, en progresión creciente, amenazando de muerte á la sociedad capitalista y acelerando el venturoso día

en que la familia humana vivirá al fin en un régimen de paz, de fraternidad y de verdadera justicia.

La cuestión religiosa y la cuestión social

CONFERENCIA DADA POR JAUREÑ
(Conclusión)

Cuestión social y método

Para impulsar y para reanudar este gran destino republicano y socialista que empieza es para lo que todos tenemos necesidad de poner el esfuerzo completo de nuestro pensamiento y todo el trabajo del espíritu. Y he aquí por qué hoy quiero hacer un llamamiento á las nuevas generaciones, á los trabajadores educados en las escuelas de la República, á todos los estudiantes, á todos estos jóvenes estudiosos, á los investigadores de las bibliotecas y de los laboratorios... Los antiguos luchadores del Socialismo empiezan á cansarse; yo mismo, que no pertenezco á esta primera generación, no soy joven ni conservo las fuerzas intactas. Tenemos necesidad de que las nuevas generaciones se engrandezcan para asumir el peso siempre mayor de la gran obra. Es preciso trabajo, es preciso estudio, es preciso ciencia. Es preciso el serio y profundo concurso del espíritu para abordar y para resolver los problemas que van... (Grandes aplausos.)

No basta criticar la sociedad actual; es preciso trazar el plan de la sociedad nueva, como no basta limitarse á la contemplación del ideal, sino que urge hacer penetrar todos los días, en las leyes, en las costumbres, en las instituciones, algo del espíritu, algo del pensamiento socialista. Así, mediante una combinación de idealismo y de realismo, de filosofía general y de saber práctico, podremos ir resolviendo los conflictos é irlos reduciendo al problema dominante, á la transformación total del sistema de la propiedad.

Tenemos necesidad de esta combinación de idealismo y de realismo, de filosofía revolucionaria y de espíritu reformista; tenemos necesidad de todo este trabajo, de toda esta actividad del espíritu para resolver diariamente los conflictos que se presentan.

He aquí el seguro social contra la vejez, contra los paros del trabajo, contra las enfermedades, contra los accidentes. Todo eso, pues, no es nada, ó casi nada, si no impregnamos esta obra del espíritu de democracia y de organización. Es mucho, en cambio, si en vez de una obra de burocracia sabemos hacer una obra viviente y social, asociando los obreros organizados á la acción de los grandes intereses constituidos, habituándolos así á la próxima administración de los grandes intereses sociales. (Aplausos.)

Ved el ejército. Nosotros queremos la paz y queremos preparar, por la acción del proletariado universal y de todas las democracias, el fin de las guerras, el régimen de arbitraje internacional, el desarme concertado. Pero mientras llega el momento, que apresuraremos cuanto nos sea posible, de poder realizar este desarme concertado de todas las naciones bajo la garantía de la gran paz obrera y humana, no hemos de entregar á las posibles sorpresas del exterior, á las agresiones de la tiranía, á los convulsivos sobresaltos de un káiser, á quien podría ocurrirle, como á otro Bonaparte, la idea de buscar en aventuras exteriores una diversión que le compensase de los obstáculos del interior, que aumentan para él... (Muestras de aprobación.) No pueden entregarse á estas posibles sorpresas la independencia y la libertad de acción de la Francia revolucionaria. A este efecto y mientras llega el día del desarme y de la paz socialista universal, hay que transigir con un ejército que no sea en ningún concepto un

ejército del privilegio, del golpe de Estado, del golpe de Estado cesarista ó del golpe de Estado capitalista... (Grandes aplausos.) De un ejército que sea el pueblo mismo, capaz de defender contra todos sus enemigos su libertad y su esperanza. (Aprobación.)

Nosotros estamos reconocidos á los oficiales que empiezan á propagar en el ejército de la República burguesa y autoritaria un espíritu nuevo, un nuevo pensamiento. Hay de ellos quien nos ha escrito diciendo: «Nuestra situación es difícil; nos hallamos entre los reaccionarios, que quieren un ejército de casta, y los socialistas, que pretenden suprimir todo ejército. No nos abandonéis...» Yo les he contestado: «Os equivocáis respecto al pensamiento de los socialistas: quieren suprimir el ejército francés, pero cuando se supriman los demás ejércitos; entretanto pretenden transformarlo en sentido popular, para que cese de ser un obstáculo al movimiento interior.» (Aplausos.)

Nosotros recordamos que en 1789 había en determinadas armas, particularmente en la más instruida, en la admirable artillería francesa de fines del siglo XVIII—que era, en opinión de todos los técnicos, la primera artillería del mundo—oficiales que, al propio tiempo que los más sabios de su clase, eran ya revolucionarios antes de la Revolución. ¿Qué ocurrió entonces? Que habiendo sido trabajado lentamente el ejército, aun bajo el mismo antiguo régimen, por el nuevo soplo, al estallar la Revolución no tuvo este ejército que hacer más que un pequeño esfuerzo para estar de acuerdo con la Revolución misma. De ahí se dedujeron dos hechos: negar el concurso al absolutismo contra el pueblo revolucionario y defender la Revolución contra el mundo coalicionado.

¡Ah! Nosotros decimos á los oficiales demócratas, á los oficiales socialistas: no os descorazonéis, no emigréis; permaneced en el ejército para transformarlo, para hacer penetrar en él la conciencia del pueblo, á fin de que si los directores tuvieran empeño un día en emplearlo contra el proletariado, palpítase en el mismo corazón del ejército el pensamiento del pueblo. (Grandes aplausos.)

Pero ya veis, ciudadanos; ya veis, jóvenes del taller, de las Universidades, á qué complicación de problemas debemos hacer frente: ya veis lo que ocurre en la política interior. En la política internacional contamos con un gran concurso, con una gran fuerza: es la agrupación de los proletarios de todos los países; en esto estriba la garantía definitiva de la paz del mundo. Pero nosotros no somos niños, y por eso sabemos que el proletariado, á pesar de su gran bloque, no ha llegado á constituir en todas partes la fuerza dominante y decisiva, y que no puede ejercer su acción en el sentido de la paz más que á fuerza de vigilancia y de habilidad y explotando las divisiones y los errores de los partidarios de la guerra, de los mismos que están en lucha consigo mismo y que por incoherencia de sus deseos un día quisieran la guerra contra Inglaterra con la alianza alemana para pedir al otro día la guerra contra Alemania mediante la alianza inglesa.

He aquí por qué nosotros, los socialistas, vigilamos los acontecimientos; he aquí por qué mi amigo Vaillant ha señalado incesantemente el peligro que significaba para la Francia y para la paz del mundo una interpretación servil de la alianza franco-rusa, que permitía á las escuadras de Rusia, durante la guerra japonesa, penetrar en los puertos y aprovisionarse de carbón en aguas de la Indochina francesa y en las de Madagascar, haciendo escarnio de los tratados y de las reglas internacionales de neutralidad.

He aquí por qué con mis amigos yo he señalado desde el primer momento las dificultades de la empresa marroquí, que irán en aumento si Francia se abandona á la ignorancia y á la indolencia de sus problemas.

¡Ah! ciudadanos, nosotros obtuvimos el otro día un resultado sensible: obligamos al

ministro de Negocios extranjeros á declarar que Francia y España no obrarían en Marruecos más que de acuerdo con los representantes de las potencias. Fueron precisos ocho días para obtener esta breve declaración; mas si velamos, si hacemos firmemente que sea aplicada, es una garantía de la paz. Pero escuchadme bien: no guardaremos la paz más que con el valor de la probidad internacional.

Debemos tener el escrúpulo de la lealtad internacional, y debemos tenerlo tanto más á la hora presente con la misma Alemania, envuelta en una crisis interior; nuestro interés debe consistir, según vengo repitiendo hace años, en dejar el imperio militarista alemán entregado á sus dificultades interiores: la democracia se engrandece en Alemania, el Socialismo se desenvuelve y hasta la misma burguesía empieza á darse cuenta de que no constituye una potencia política bastante capaz. El emperador, que gobierna solo, está dotado sin duda de un genio muy activo; pero cuando se gobierna ó se pretende gobernar un pueblo de 60 millones de hombres que cuentan con una de las más antiguas y de las más profundas culturas del universo, se expone, ó á cometer muchas faltas ó á asumir paulatinamente la responsabilidad de todos los acontecimientos que se realizan.

¿Qué servicio prestaríamos al káiser y á su canciller si con una actitud agresiva le proporcionásemos un pretexto para alarmar, para inquietar la Alemania, que quiere ser libre, pero que no quiere perder su independencia nacional, solamente conquistada después de siglos de convulsiones durante las cuales toda la sangre de sus venas era vertida según quería Europa! ¿Qué servicio prestaríamos al militarismo imperial si le permitiésemos coaligar contra el extranjero, contra el exterior, la fuerza de la conciencia alemana! Dejemos al emperador entregado á sus luchas con el pueblo, y contemos con la democracia y con el socialismo alemanes para instalar paulatinamente un régimen de intervención y de libertad que sean garantía de la civilización y de la paz del mundo. (Aplausos.)

Para realizar esta obra los socialistas tenemos precisión, según os decía Sembat, de un diario que sólo refleje nuestra conciencia y la conciencia del Partido unificado.

Al presente no existen más que dos categorías de publicaciones que puedan vivir una vida que no sea una perpetua capitulación y una traición perpetua; éstos son los diarios apoyados por las modernas exigencias de la gran industria, de las forjas, de las minas, montados con grandes capitales que nosotros no podemos pretender, pero sí otros periódicos montados sobre otra fuerza: la fuerza de un partido organizado, la fuerza de una clase obrera coherente y activa reconociendo que su primer deber hacia ella misma consiste en contribuir á que cada día pueda traducir su pensamiento en su expresión más completa y libre.

He aquí por qué hacemos un llamamiento á nuestro interés perseverante: con él hemos vencido las dificultades más graves, y nos hallamos en el buen camino. Pero no pedimos el esfuerzo de una hora ni de un día, sino un esfuerzo constante para la propaganda de suscripciones y de lecturas que esperamos de los obreros, de los socialistas, de los demócratas.

Yo tengo confianza, ciudadanos, no solamente en esta obra particular, sino en la obra general del Socialismo y del proletariado. Tengo confianza de que se acerca en Francia, en Europa, el momento de las grandes soluciones, de las grandes liberaciones. Tengo el convencimiento, aun sin querer aventurarme demasiado á ejercer de profeta, de que dentro de diez años el pensamiento socialista podrá pretender el gobierno del mundo, ó mejor, que invitará al mundo á gobernarse por sí mismo. (Grandes aplausos.)

Dos fuerzas favorecen el desenvolvimiento del Socialismo: la fuerza del pensamiento

libre, la fuerza del trabajo que se rebela. En uno de los últimos cantos del poema de Homero, Ulises, entrado en su palacio de Itaca, sigue disfrazado de mendigo. Nadie ó casi nadie le conoce, casi todos le insultan y llega á preguntarse si alcanzará á poderse desembarazar de los pretendientes instalados en su propio domicilio, que siguen devorando su patrimonio. Pero al tiempo que medita sus propósitos se le presentan dos presagios: á lo alto del cielo sereno y transparente, Zeus, el dios de la luz y del rayo, hace oír un ruido súbito, y en el mismo palacio, una antigua sirvienta, una vieja esclava al servicio de la reina, exclama en un gemido impregnado de cólera: ¿Cuándo llegará el momento de desembarazarnos de los que nos devoran?

Pues bien, el trabajo va errante desde siglos en busca de la definitiva patria de la justicia; ha sufrido los embates de todos los mares; ha sufrido tempestades, naufragios y ultrajes y cubierto también con el disfraz de mendigo en su palacio de la civilización humana, que él ha construido; y se pregunta: ¿cuándo podré al fin librar la casa humana, la casa del trabajador, de los insolentes parásitos que la saquean?

Trabajadores: tened confianza, pues el alto pensamiento libre, que es á la vez la fuerza de la luz y la fuerza de la tempestad, anuncia la muerte de las antiguas sociedades basadas en la mentira, al propio tiempo que los esclavos, los oprimidos, los proletarios, los trabajadores, se yerguen, se organizan, y de la eonjunción del pensamiento libre y de la protesta del trabajo saldrá la universal liberación. He dicho. (Grandes y prolongados aplausos; entusiastas aclamaciones.)

LA EVOLUCIÓN EN EL ARTE

Como la sociedad evoluciona, el arte en sus diversas formas camina con vertiginosa rapidez hacia una esfera más real, más noble, donde pueda desenvolverse libremente.

Ayer, en el teatro francés, con las protestas de los militaristas, pero con el beneplácito de los pequeños burgueses y el proletariado, se representó la magistral obra *Los malos pastores*, de Mirbeau, obteniendo un ruidosísimo éxito.

Ha tiempo que en Rusia, en el despótico imperio del imbécil Nicolás II, triunfan las producciones genuinamente sociales de nuestro camarada é insigne literato Máximo Gorki.

En España, Dicenta, con su notable *Juan José*, rompió los viejos moldes de esas producciones fuera de la realidad é impregnadas de sabia estoica, plantío fecundo de inmoralidades y mentiras. Luego, aunque sin tanta franqueza, han seguido colaborando á la moderna—sobre todo en el género de comedia—otros autores.

Benavente, en *Los malhechores del bien*, fustiga con dureza á «esas señoras caritativas» que á cambio de un mendrugo de pan, que por ley natural pertenece á los humildes, tratan de enterrar los ideales de éstos, exigiéndoles la conciencia; pero las fustiga sin franqueza, con cobardía, por boca de un necio calavera.

Enrique Ibsen, el gran literato noruego, triunfa en el teatro y en la novela cantando las esperanzas del pueblo que sufre y calla. Zola triunfó con su gran *Germinal*; Edmundo de Amicis, con todas sus obras; Blasco Ibáñez, con *La maja desnuda*... Pero ¿para qué seguir? Todo hace pronosticar que la cuestión social se impone en todos los órdenes de la vida.

«La ola socialista—escribe Eduardo Zamacois—crece. Como las del mar, avanza rugiente, ofreciendo irrisaciones diversas, y luego se acerca á la playa y choca bravía contra las rocas, quebrando en miríadas de gotas su bruído cristal, desgranando su cresta en infinitos copos de espuma; y vencida en aquel asalto, se repliega sobre sí misma con la acre suavidad del felino que se encoge para saltar, tornando con sempiterna porfía al asalto de la costa enemiga...»

Así la marea socialista crece invencible, invadiendo el periódico, la novela, el teatro después...

Si, tiene razón Zamacois. La ola socialista todo lo arrolla, todo lo vence; saltando por los escabrosos caminos de la tradición, impondrá su aureola justiciera, llevando el Arte al verdadero reinado de la Belleza y el Amor. Y desde allí entonará esos cadenciosos ritmos del pueblo que goza y ríe...

T. T. SILVA.

(De la Juventud Socialista de Bilbao.)

FEDERACIÓN

Agrupaciones Socialistas de Vizcaya

COMITÉ PROVINCIAL

La Agrupación de San Julián de Musques nos participa que con la debida anticipación nos remitió, para su inclusión en el orden del día del próximo Congreso provincial, las siguientes proposiciones:

1.^a Las dietas á los oradores pedidos por las Agrupaciones al Comité provincial serán satisfechas por éste, el cual reclamará más tarde el importe de ellas á las entidades deudoras.

2.^a Que el Congreso tome alguna iniciativa respecto de las peticiones rechazadas por los patronos en la última huelga de mineros.

3.^a LA LUCHA DE CLASES dará cabida á los artículos de propaganda que se envíen por los federados, siempre que vayan sellados con el sello de la Agrupación á que pertenezca el articulista.

4.^a La Federación se adherirá moral y materialmente á los movimientos huelguísticos que inicien las Sociedades de resistencia de Vizcaya que pertenezcan á la Unión General de Trabajadores.

Ann cuando la comunicación en que figuraban estas proposiciones no llegó á nuestro poder, sin duda por haberse extraviado en Correos, como apuntan los compañeros de San Julián, tomen nota de ellas las Agrupaciones, puesto que, por acuerdo de este Comité, han de ser discutidas en dicho Congreso.

Bilbao 28 de enero de 1907.—Rufino Laiseca, secretario.—V.º B.º Emilio Felipe, presidente.

Croniquilla local

Están de enhorabuena los operarios de *El Porvenir Vasco*, no porque haya tomado á su mano el biberón nacional Maura, con intención de permanecer chupándolo algunos años, pues los cajistas del periódico de mayor circulación... en la plaza del Mercado reniegan de los conservadores como reniego yo de las patatas porque me repiten en el estómago. ¡Después de treinta y dos años de constante y casi único consumo no parecerá extraño que aborrezca al nutritivo tubérculo!

Están de enhorabuena porque en lo sucesivo cobrarán sus jornales puntualmente y sin interrupciones—¡como los maestros de escuela de ciertas provincias!—, pues al propietario de ese diario le ha remitido D. Pío por el último tren de mercancías, encerrado en descomunal y frágil caja, un condado: el condado de Casa-Urquijo; econdado con el que podrá cubrir todas sus atenciones.

¡Qué afortunado es el presidente de la Diputación: encontrarse de manos á boca con un excelente condado pontificio, para salir de apuros!

Apuros como el de abomar todas las semanas sus salarios á los obreros de *El Porvenir*, para que éstos bendigan el condado.

Y puedan echar chorizo al puchero.

Aunque, si llegan á conseguir que se les pague religiosamente, yo les aconsejaré que no adquieran chorizo pontificio, pues tiene—así se dice corrientemente—mucha grasa y no á todos hace buen provecho.

Además, es artículo destinado á las señoras de la Junta Católica y á algunas beatas y beatos entusiastas de los gozos ó de los goces... de María.

¡Hombre, Terán—aludó al *periodiquero*—; las comparaciones fueron siempre odiosas y en ocasiones como esta indignas!

¿No lo sabías, polillita? ¿No sabías que es insensato comparar tu conciencia con el Municipio de Bilbao, excepción hecha—tú la haces—de los concejales nacionalistas y carlistas?

Si que lo sabes; pero en el deseo de adular á los reaccionarios—es la puerta donde hoy mendigas—, no tienes inconveniente en saltar y lanzar grosorías contra los demócra-

tas. Exactamente lo contrario harías mañana si los elementos avanzados te arrojasen un mendrugo de pan; serían entonces blanco de tus insidias los reaccionarios.

Menos mal que te conocen bien aquí, por haber rondado casi todas las redacciones de los periódicos, y te conocen en San Sebastián, donde ahora depositas tu veneno, y saben en uno y otro sitio que tu conciencia es un guiñapo, así como también saben que socialistas y republicanos—desgraciadamente, estos últimos contadas veces—han llevado al Ayuntamiento corrientes de progreso.

Y como conocen á Terán y saben del pie que coge, sus calumbiosos conceptos no causan mella; únicamente ocasionan una pasajera satisfacción á los ultramontanos, que siempre fueron partidarios de los procedimientos indignos.

Sin embargo, no sería inconveniente que se le enseñase y se le obligase á tener un poco de comedimiento, porque aun cuando no causen efecto aquí, de la calumnia siempre queda algo.

No se debe tolerar el imperio de los embusteros.

Ya tenemos nuevo gobernador, ó, como dirían los nacionalistas, nuevo representante de España en Euzkadi.

Con tal motivo, toda la Prensa burguesa se ha desbordado en elogios al Poncio conservador, y en aplausos á Maura por su acertado nombramiento.

En verdad que ha estado feliz D. Antonio al hacer la designación del Sr. Aresti para el gobierno de Vizcaya, pues el agraciado, por sus méritos y sus iniciativas, su inteligencia y su carácter, era acreedor á tan elevado puesto.

Como es de casa el Sr. Aresti, resulta innecesario señalar sus méritos é iniciativas. Basta con decir que á su iniciativa—iniciativa loca—se debe la organización de la Asociación de Caridad, y entre sus méritos cuenta el de haber presidido la sacristía—otros la llaman Diputación provincial—y el de ser consejero de varias entidades explotadoras. ¡Creo que son iniciativas y méritos!

¿No tiene por ahí Maura otro gobierno civil para Castañitos?

Balparda ha presentado la dimisión de la Alcaldía, porque no está identificado con el pensamiento del partido acaudillado por el héraldo de la guerra civil.

Esperaba que D. Gregorio no tuviese tan pésimo gusto. Porque los conservadores, como los diputados de Vizcaya, tienen un fraile metido en la barriga—á fraile por panza—y excuso decirnos que no se puede parar á su lado, al lado de los mauristas.

Y como no tenemos ningún concejal monárquico, anda por ahí Diógenes con su linterna buscando un apóstata que empuñe la vara que dejó Balparda.

Si á Vega de la Iglesia le hubiesen seguido hace poco más de un año, cuando luchó con el apoyo del Gobierno en la Gran Vía, más de 37 amigos incondicionales, sobraría la labor de Diógenes y no tendríamos ahora conflicto. Pero como 37 votos y el apoyo del Gobierno representan muy poca cosa, el más eminente hijo de Castrojeriz se quedó sin acta y la monarquía sin representación.

¿De quién echamos mano para la Alcaldía? Aquí está el conflicto. Hay dos concejales que no son nada; es decir, sí, son perseguidores del sol que más caliente: Patrás y Urrengoechea; pero está reciente en ambos su último cambio de postura y podía excitarse el pueblo si á alguno de ellos se le hacía objeto de la consabida real orden.

¿A quién le hacemos alcalde? ¡Ah, ya, qué torpeza! Amigo Diógenes, apaga la linterna, que ya pareció el candidato: ahí está Calvo, que reúne tantos méritos é iniciativas como Aresti.

¿Apruebas la proposición, Diógenes? ¿Sí? Pues venga la real orden.

Tiquis Tiquis.

Lo que significa el laicismo

Laicilar la escuela es, no solamente anular una sotana y descolgar un crucifijo, porque esto bien poco ó nada supone mientras no hayamos borrado de los espíritus y de los corazones, y esto no es obra de un día, todo lo que ese crucifijo y esa sotana significan de negro y triste.

Ser laico es tener confianza en la naturaleza, es creer firmemente en la vida, es dejar en libertad la razón.

Ser laico es no figurarse la escuela como un purgatorio de las almas pueriles, sino como el jardín lleno de flores de la ciudad del porvenir; es no olvidar nunca que si nuestros pequeños son la primera de la raza, las cosas de la escuela no deben jamás despertar en nuestros espíritus sino ideas é imágenes de sana alegría.

Ser laico es educar á nuestros hijos en las alturas de las almas alegres y de la luz; ser laico es cultivar la flor humana más amorosamente aún que las rosas...

GUSTAVO TRI.

UNA MEMORIA

La Cooperativa Socialista Vizcaína

Muy grata impresión nos ha producido la Memoria que acaba de publicar el Consejo de Administración de esta Cooperativa. Su líquido pasivo representaba al cerrar el balance del primer semestre del año anterior pesetas 2.687,85, y al cerrar el último movimiento que refleja la Memoria ya ha desaparecido aquella deuda y queda, en cambio, un remanente de 167,56 pesetas, que pasa á formar la primera partida del fondo de reserva. Se ve, pues, que la Cooperativa no solamente ha logrado enjugar el último déficit que le arrastraba del primer golpe que la asestaron, sino que además entra ya desembarazadamente en sus operaciones y con superávit en Caja.

En 6 de marzo de 1905, fecha en que se posesionó de sus cargos el actual Consejo de Administración, adendaba la Cooperativa Socialista Vizcaína 8.128,56 pesetas, cantidad superior al capital aportado por los cooperadores y las Sociedades obreras. Compárese esta situación con la que refleja el párrafe anterior y se apreciará la buena dirección que ha tenido la Cooperativa desde aquella fecha hasta finalizar el año 1906 y la inteligente y honrada administración que de los sagrados intereses colectivos ha hecho el personal que está al frente del establecimiento.

De la Memoria que nos ocupa tomamos los siguientes párrafos, que detallan la marcha de la Cooperativa durante el segundo semestre del año último:

«La venta total del semestre ha sido de pesetas 49.808,38, lo que da un promedio por día de 270,70, y la habida en el semestre anterior fué de 43.971,45, ó sea una venta diaria de 241,60. Por estos datos se ve el aumento de venta que viene paulatinamente evidenciándose.

«Las ganancias obtenidas han ascendido á pesetas 7.683,24, y el semestre pasado lo fueron de 5.990,61.

«Estas ganancias, conforme aparece al final del estado de la Cuenta de pérdidas y ganancias, se descomponen y distribuyen de la siguiente forma:

«Para gastos generales se han invertido 3.175,58 pesetas. De esta cantidad 2.100 pesetas en concepto de sueldos de personal, y el resto, ó sean 1.075,58 pesetas, en gastos diversos, en los que están incluidos el importe de algunas reparaciones y mejoras que se han llevado á cabo en el local de la Cooperativa.

«En la amortización de instalación se invierten 137,46, y asimismo á amortización de mobiliario se destinan 86,42 pesetas.

«Como dividendo del semestre, ó sea para repartir á los consumidores, se destinan 1.000 pesetas, ó sea un 3 por 100 aproximadamente sobre el consumo efectuado.

«Cumpliendo con un deber grato, á la par que impuesto por la última asamblea, de repartir entre el personal empleado en la Cooperativa el 10 por 100 de las ganancias líquidas que resultasen, se destinan igualmente 428,37 pesetas.

Las 2.855,41 pesetas restantes se destinan: 2.687,85 á quitar la deuda que teníamos aún pendiente del semestre anterior y el resto, ó sean 167,56, pasan á la cuenta de *Fondo de Reserva*, conforme á los Estatutos, figurando en ella como primera partida.

La situación de la Cooperativa en 31 de diciembre de 1906 la resume la Memoria en el siguiente estado:

ACTIVO	
	Pesetas
Caja	856,46
Mobiliario	1.641,98
Gastos de instalación	2.611,83
Mercaderías	8.595,37
Total	13.705,64
PASIVO	
Acreeedores diversos	5.284,71
Cooperadores s/c. de aportaciones	6.825
Dividendo del 2.º semestre de 1906	1.000
Participación á los empleados	428,37
Fondo de reserva	167,56
Total	13.705,64

Cree el Consejo de Administración que después de atender convenientemente al fondo de reserva se podrá destinar ya á la propaganda socialista y societaria, al finalizar el primer semestre del año corriente, una cantidad que no bajará de 1.000 pesetas.

En lograr esto debemos poner todos gran empeño. La Cooperativa Socialista ha recuperado su crédito comercial é inspira creciente confianza á cooperadores y consumidores. Pues aumentemos todos, en la medida de nuestras fuerzas, ese crédito y esa confianza, y se habrán logrado los excelentes propósitos del Consejo de Administración. Ayudar á la Cooperativa Socialista es restar fuerza al monopolio, es hacer socialismo práctico. Tenéis, por tanto, el deber, correligionarios y obreros todos, de prestar esa ayuda que se os solicita. Con ello no haréis, después de todo, sino ayudaros á vosotros mismos.

FRAGMENTO

Los trabajadores son esclavizados por el gobierno y por los ricos.

Pero ¿qué son esos hombres que forman el gobierno y las clases ricas? ¿Qué son? ¿Son héroes cada uno de los cuales puede vencer á centenas y millares de trabajadores?

¿Son acaso tan numerosos? ¿Son tan pocos los pobres? O bien, esos hombres, los ricos y los gobernantes, ¿son los únicos que producen todo lo necesario para la vida?

Ni una ni otra cosa: esos hombres no tan sólo no son héroes, sino que por el contrario, son seres degenerados é impotentes.

No solamente esos hombres no son muy numerosos, sino que hasta son millares de veces menos numerosos que los obreros; y todo lo que es necesario para la vida no es hecho por ellos, sino por los obreros, y los ricos y los gobernantes ni saben ni quieren hacer nada; ellos solamente devoran todos los productos del trabajo de los obreros.

Entonces, ¿por qué, pues, ese pequeño número de hombres débiles, que no saben ni quieren hacer nada, domina á tantos millones de trabajadores?

LEÓN TOLSTOY.

UNA CIRCULAR

LOS OBREROS DEL MAR

El Comité de la Federación Nacional de Obreros del Mar en buques y puertos de España ha dirigido la siguiente circular á los tripulantes de los buques de la Compañía Trasatlántica:

«Queridos compañeros: Por desgracia se han confirmado los rumores que, con el título *Alerta!*, recogíamos en el número 24 de *El Obrero Naval*.

Nos consta, y podemos probarlo con pruebas irrefutables, que la Compañía Trasatlántica (por mediación de sus delegados) desea hacer de la Sociedad «La Unión» lo que consiguió de la disuelta organización de fogoneros y marineros.

Para llevar á cabo su torpe y justísima pretensión se procuró primero una lista de los asociados que, por su influencia, pudieran

convencer á sus compañeros. Y luego ha proclamado los beneficios que obtendrían los socios de «La Unión» si esta potente organización obrera se separara de la Federación Nacional.

¡Mentira cuantos ofrecimientos haga el enemigo que nos explota! ¡Falsas cuantas promesas hagan aquellos que viven del esfuerzo de los trabajadores!

Sin temer la protesta de las tripulaciones y hasta desoyendo la enérgica voz de la conciencia, nada ha concedido hasta ahora la Compañía Trasatlántica que beneficie directamente los intereses de los tripulantes de sus buques. Si algo ha concedido fué siempre considerando como gracia que otorga el amo á sus esclavos.

Por otro lado, vosotros nada conseguisteis de lo que habéis pedido; ninguna exigencia solicitáis y hasta se puede afirmar que, teniendo en cuenta las apariencias, vuestra Sociedad se ha reorganizado y fortalecido con beneplácito de la poderosa Compañía que hoy tiene el empeño de separarla del contacto y unión de las demás organizaciones del extranjero.

¿Por qué este cambio de actitud? ¿Por qué ahora ese deseo de hacer de la Sociedad «La Unión» una Sucursal del *Santo Entierro* ó una sección de *San Vicente de Paul*?

Desgraciadamente nuestros enemigos leen con más detenimiento la Prensa obrera que aquellos á quienes más les interesa; estudian con más reflexión el alcance y los efectos de la solidaridad internacional que los esclavos que al amparo de ella han de redimirse, y de ahí que si á la Compañía Trasatlántica no le causa miedo que exista la Sociedad «La Unión», sí le preocupa que esta Sociedad pueda contar con el auxilio de las demás Sociedades del extranjero por mediación de la Federación Nacional. No le asustan las amenazas de *El Societario*, pero sí le hace pensar una sola advertencia ó un simple consejo que *El Obrero Naval* dedique á sus lectores. Y si ha llegado á sus manos un número del órgano de la Federación Internacional, en el que se proclama á la Sociedad «La Unión» como hermana de las de los demás países, entonces en cada uno de sus tripulantes desembarcado injustamente ó atropellado sin motivo ha querido ver, con razón, á millares de trabajadores conscientes que le han de pedir cuenta de su hipócrita *modus vivendi* y de las injusticias que realiza burlando las leyes españolas.

¿Comprenderéis ahora por qué la Compañía Trasatlántica tiene empeño en que os separeis de la Federación? ¿Ignoraréis ya por qué sus delegados conferencian en secreto con vuestros mejores compañeros? En-éndedlo bien: á la jesuítica Compañía que os explota no le preocupa que sostengáis la Sociedad «La Unión»; lo que quiere es separaros de nosotros; lo que ambiciona es aislaros de la Federación Internacional, que, en su V Congreso, nos ha ofrecido su poderoso auxilio.

Se hace, pues, necesario que la Compañía Trasatlántica no consiga lo que exigen sus intereses; es de imprescindible necesidad que demostréis vuestra conciencia haciendo fracasar el intento de nuestros explotadores.

Para ello basta desoir unánimemente á los que pretenden asegurar vuestra esclavitud. Decidros á oír con desprecio los consejos de los que se han enriquecido negándoos el fruto de vuestro trabajo, y la conspiración que contra vosotros se fragua representará un terrible fracaso que evite grandes males en el porvenir. ¡Pensad que sostener lo hecho es mucho más fácil que reconstituir lo que destruye el enemigo!

Y ya que á vosotros os dirigimos para poner al descubierto el atropello que de vuestro indiscutible derecho pretende llevar á cabo la Compañía Trasatlántica, no queremos finalizar sin dedicar unas cuantas líneas al personal de cubierta y máquina.

La traición de algunos compañeros comenzará, en breve, á ofrecer un fruto extremadamente pernicioso para vuestros intereses.

Se dice que vuestra disuelta Sociedad se ha de reconstituir bajo la advocación de cualquier mártir del Calendario católico. De lo que deducimos que la Compañía Trasatlántica, contando con vuestro concurso, con el de las *collas*, y el de la Sociedad «La Unión», quiere hacer un *sindicato de corderos* esclavos de su ambición.

Concebimos la resignación en seres inútiles para el trabajo que, víctimas de la explotación sufrida, no se atreven á contrariar al amo, temiendo perder el pedazo de pan que en justicia ganaron con exceso; pero no podemos imaginar que vosotros lleguéis á consentir que con vosotros se realice un atropello semejante.

¿No será posible que los fogoneros y mari-

neros de Cádiz den un descarado mentís á la Compañía Trasatlántica constituyendo con sus hermanos de fonda un verdadero sindicato obrero amante de la redención, que sólo conseguirá con su propio esfuerzo? ¿Resultará imposible que la Compañía Trasatlántica vea deshecho su plan explotador ante la unión fraternal de los tripulantes de sus buques?

Creemos haber cumplido con nuestro deber aconsejándoos aquello que sólo os ha de procurar el mejoramiento de vuestros intereses y la consideración moral que insensiblemente os arrebatan, para si mañana el látigo de la explotación cae con más furia sobre vuestras costillas poder decir, con la frente muy alta, que no en balde puede desoírse á los que hoy y siempre os han de considerar como á verdaderos hermanos.

Compañeros: ¡Desprecia las ofertas del enemigo!

¡Viva la Federación Internacional de los trabajadores del transporte por tierra y por agua!

III CONGRESO DE LA FEDERACION DE MINEROS DE VIZCAYA

Á las ocho de la mañana del 3 de marzo del corriente año dará comienzo á sus tareas, en el Centro Obrero de La Arboleda, el tercer Congreso de la Federación de Mineros de Vizcaya.

Orden del día

- 1.º Revisión de credenciales.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Lectura de actas y comunicaciones.
- 4.º Examen de cuentas.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Proposiciones de las Secciones:
 - 1.ª Que las Secciones sean autónomas para alterar las cuotas cuando lo crean oportuno. (Sección de Barrenadores.)
 - 2.ª Que el artículo 14 diga así: «Las dietas de los delegados serán de 3 pesetas en la localidad y 5 fuera, más los gastos de tren». (Sección de Barrenadores.)
 - 3.ª Que el artículo 19 quede redactado en esta forma: «Las cuotas para la Federación serán de 5 céntimos trimestrales por federado». (Sección de Barrenadores.)
 - 4.ª Adición al artículo 23: «El dinero que tengan en caja las Secciones será puesto en el Banco á nombre de las mismas». (Sección de Barrenadores.)
 - 5.ª Adición al artículo 43: «Que haya un vicepresidente en el Comité Central y que los cargos sean compatibles en todas las Secciones donde resida el Comité Central». (Sección de Barrenadores.)
- 7.º Proposiciones generales:
 - 1.ª Que el Congreso solicite de los Poderes públicos que los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo sean iguales para los miembros de las familias que hayan de percibirlos, sin distinguir edad, ni sexo. (Sección de Barrenadores.)
 - 2.ª Que se realice una activa campaña de propaganda en toda la zona minera, oral ó escrita. (Sección de Barrenadores.)
 - 3.ª Que el Congreso solicite del Círculo Minero las peticiones íntegras del año anterior, más el aumento del 10 por 100 sobre los salarios. (Sección de San Julián de Musques.)
 - 4.ª Siempre que se efectúe un movimiento huelguístico, la Comisión de huelga será nombrada por las Secciones y con un delegado del Comité Central. (Sección de San Julián de Musques.)
 - 5.ª La cuota ordinaria al Comité Central será por cotizaciones, en vez de afiliados. (Sección de San Julián de Musques.)
 - 6.ª Que el Comité Central envíe todos los años una estadística, en la que constará el movimiento de afiliados, gastos é ingresos durante el año. (Sección de San Julián de Musques.)
 - 7.ª Que se exprese al Instituto de Reformas Sociales el deseo de que se cumpla fielmente la ley del Descanso. (Sección de La Arboleda.)
 - 8.ª Que se solicite del Gobierno la creación de una Caja de Ahorros para los inválidos del trabajo. (Sección de La Arboleda.)
 - 9.ª Que el Congreso estudie la forma de constituir la Federación Nacional de Mineros y ponerse en relaciones con los mineros de otros países. (Sección de La Arboleda.)
 - 10.ª Que el Congreso acuerde protestar de las prisiones que sufren los obreros por cuestiones sociales. (Sección de La Arboleda.)
- 8.º Clausura del Congreso.

CRÓNICA DE LAS MINAS

Capataces y pinches.

Voy á dedicar la crónica de hoy á los capataces y pinches.

En esta zona minera, la mayoría de los que ejercen el cargo de capataces no reúnen las condiciones necesarias para ello. Muchos, una grandísima parte, no saben leer ni escribir. Debía de exigírseles una instrucción técnica especial para que conociesen teóricamente el trabajo á que se les destinase y para que diesen mejor trato á los obreros, con lo cual todos ganarían y en primer término la producción.

En la actualidad los capataces son gentes sin pizca de cultura: el ejercer ese cargo es cuestión de que sean verdugos para los obreros, cuanto más mejor; de que sean adictos incondicionales de los amos. De esta falta de educación por parte de los capataces surgen muchos conflictos, á veces de trascendencia, como, por ejemplo, el que dió origen á la última huelga.

Verdad es que muchos de los que hoy desempeñan esos cargos deberían á que han tenido que aguantar pacientemente infidelidades de sus esposas; algunos conozco yo que de simples operarios llegaron á tener participación en los beneficios de las minas: ¡por algo tenían las mujeres guapas!

Si la burguesía bilbaína supiese todo lo que significa el cargo de capataz, no debía de permitir que lo ejercieran la mayor parte de los actuales.

Á la carencia absoluta de buen trato por parte de los capataces para con los obreros deben contestar estos últimos organizándose convenientemente, para imponer un mayor respeto á su personalidad.

Ahora dos palabras acerca de los pinches, esas infelices criaturas que desde edad muy temprana se dedican á trabajar en las minas.

Ved cómo trabajosamente conducen de una parte á otra los pesados barrenos y los barriles de agua. ¡Pobrecitos! Pena da el contemplarlos tan niños y ya metidos en trabajos rudos é impropios de su edad, de esa edad en que debían estar en las escuelas.

Esos desgraciados niños serán con el tiempo criminales algunos de ellos. ¿Y de quién será la culpa? De esta maldita sociedad burguesa, que no se preocupa de instruirlos y educarlos.

Una ley se dictó en España regulando el trabajo de los niños; mas como á los padres de éstos no se les facilitan los medios materiales necesarios para la vida, y como la burguesía no hace caso sino de aquellas leyes que la benefician, esa que cito no se cumple.

En la próxima crónica me ocuparé de las llamadas «Asociaciones católicas».

JOSÉ PÉREZ.

La Arboleda.

TRIBUNA OBRERA

Zona fabril.

DEUSTO

En 1906, autoridades desahogadas dieron la representación obrera en la Junta de Reformas Sociales de este pueblo á una Sociedad de carneros; pero los trabajadores conscientes, á fuerza de constancia y defendiendo la razón que les asistía, lograron que el Instituto de Reformas Sociales anulara la designación, caprichosamente hecha por las autoridades.

¿Qué procedía en este caso? Dar posesión á los que con arreglo á la ley tenían perfecto derecho.

¡Ah! Pero esto no convenía á los intereses de los caciques. Los gabarreros de Deusto podían ver la gran porquería que encierran las fábricas y talleres de este pueblo, y ante este temor se puso la ley por montera, y tras el tremendo estacazo pegado á nuestro derecho se ha levantado otra vez la cachiporra y se ha dado el segundo golpe. Valiéndose de los obreros chupahigos, fundaron los caciques otra Sociedad en un mes, y otra vez dieron la representación obrera á quien les dió la gana, sin acordarse de que esa Sociedad no está en condiciones legales para estar representada en la Junta.

¡Pobres calabazas! ¿No sabéis que para que una Sociedad obrera pueda ostentar la representación ha de llevar—según la ley—dos años constituida? Si lo sabéis. Lo que hay es que vuestro desahogo es muy grande. Tenéis la cabeza muy dura; y con tal de agrandar á los negreros, tan ciegos, tan egoístas y tan

cínicos como vosotros, os importa un bledo todas las leyes.

Después de todo, no sois solos los culpables. Cabe también culpa á esos obreros que son verdaderos parias en la sociedad actual. Con decir que hay alguno que, según declaración propia, su compañera sueña con el señorito, está dicho lo que son estos obreros patronateros.

Y, claro, el que eso aguanta, ¿á qué no se prestará? Todos los oficios, por bajos que sean, son para él dignos.

Abi tenéis, por ejemplo, al idiota Poveda. Lo mismo vale para limpiar las tablas del Centro Católico que para fundar una Sociedad sin carácter, con un censo falso á todas luces.

Y no continúo, pues ni Poveda, ni los frailes de Deusto, ni los caciques fraillunos, y por ende tragones, merecen que me ocupe por más tiempo de ellos. A quien me dirijo ahora es al señor gobernador de la provincia, á fin de que se entere y ponga remedio á las anomalías que se cometen en Deusto. Queremos los obreros conscientes que la obra ilegal realizada por el caciquismo y amparada por los desahogados venga otra vez al suelo. Ahora nos dirigimos al gobernador; si no somos atendidos, nos dirigiremos á otro sitio. No hemos de ser nosotros los que abandonemos la lucha. Fuertes y tozudos son los caciques, lo reconozco; pero nosotros somos constantes y razonadores, y venceremos.

En el pórtico de la iglesia apareció un recién nacido envuelto en una piel de carnero.

Apostaría tres chiquitas contra un duro á que el crio es de padres católicos. Lo decía la etiqueta: «Está sin bautizar».—EL CORRESPONSAL.

Zona minera.

SAN SALVADOR DEL VALLE

Tal es la situación á que habéis llegado, compañeros de este pueblo, que no tenéis más remedio que emigrar ó rebelaros contra vuestros tiranos. Vosotros, labradores, ya no podéis ir á labrar vuestras tierras, ya no podéis ir á coger el fruto para el ganado. ¿Que quién os priva de ese trabajo y de esas alegrías? Os privan esos chupónteros de sangre humana que con tal de enriquecerse no tienen para nada en cuenta la miseria que van á sembrar entre honradísimos inquilinos suyos. Ellos, en connivencia con las grandes Empresas, recibiendo recompensas en cambio, son los que han contribuido al desmembramiento de vuestras labranzas, convirtiendo los encantos de vuestra vida en grandes depósitos de residuos de mineral, convirtiendo, en una palabra, vuestra labranza en una balsa de fango. ¡Pobrecitos de vosotros que veis todo esto, que veis vuestra ruina, y no hacéis nada por evitarla! No hacéis más que lamentaros, y vuestros lamentos se pierden en el vacío.

Ahora, para colmo de vuestros males, tenéis una Sociedad bizcaitarra, mejor dicho, separatista. ¡Ah, desgraciados, y cómo os engañan vuestros negreros! ¿Pero vosotros creéis que puede haber armonía en una Sociedad de explotadores y explotados? ¿Vosotros creéis que puede existir armonía entre corderos y lobos? No y mil veces no. Lo repito: no tenéis más remedio que rebelaros, haceros socialistas y societarios, ó liar el potate y emigrar. En las condiciones á que os han reducido vuestros despojadores es imposible la vida.

Y vamos á otra cosa. Aquí no hay cultura, ni hay nada. Los chicos por ahí andan tirados por las carreteras jugando á las cartas, á ciencia y paciencia de padres y autoridades. De maestros... vale, más no hablar, particularmente de las maestras. De éstas tenemos dos, la una profesora y la otra ayudanta. Son una calamidad. En cambio, para fomentar el fanatismo religioso y la beatería, ni pintadas.

En fin, que todo lo que se ve por aquí produce verdadero espanto. ¿Cuánta miseria y cuánta ignorancia! Y los trabajadores, cruzados de brazos, sin hacer nada para redimirse de tanta ignominia.—UN EXPLOTADO.

LA ARBOLEDA

El domingo pasado explicó una conferencia en este Centro Obrero el compañero José Pérez, disertando sobre el tema que denominó «Algo de todo».

Comenzó diciendo que los teólogos fueron los enemigos más encarnizados de Darwin porque éste sepultó todas las religiones con sus teorías, basadas en la observación profunda y detenida de la Naturaleza.

Pasó después á analizar algunos episodios históricos, ocupándose del feudalismo, de la Revolución francesa y de algunos hechos de la historia contemporánea de España.

Afirmó que las revoluciones siempre han sido efectuadas por un puñado de hombres de elevados sentimientos, secundados más tarde por el pueblo.

Combatió las religiones, especialmente la católica, por no adaptarse sus hechos de hoy á las máximas de su fundador. Dijo que los patronos, en connivencia con la Iglesia, fundan Asociaciones de amarillos con el propósito de retener sumisos y engañados á los trabajadores.

Terminó alentando á los obreros para que nunca desmayen y aconsejándoles que se instruyan todo lo posible, que lean periódicos y folletos socialistas y que se preparen para fundar la Federación Nacional de Obreros Mineros.

El compañero Fustel, que presidía, excitó á los trabajadores para que frecuenten menos las tabernas y más el Centro.—EGO GARDÓ.

GALLARTA

Tenemos en esta localidad una Junta de señoras beatas congregadas en sociedad y con dos maestras á la cabeza, la una de Gallarta y la otra de La Barga, que con el pretexto de remediar á los enfermos más necesitados aprovechan la ocasión para visitar á las mujeres de los vecinos que han tenido á bien no someter á sus hijos al remojo bautismal. Y al objeto de lograr que los bauticen esperan el momento en que no están los maridos en casa y se llevan á los niños, comprometidos á pagar todos los gastos del agua y el trabajo del que los chapuzza y ofreciendo ropas para el envoltorio de las criaturas y trajes para los que son mayores.

De esta manera, y prevaliéndose de la miseria que reina, han podido lograr en parte sus propósitos. El domingo próximo pasado penetraron en casa de un compañero que ya hace mucho tiempo se apartó del Centro Obrero, conquistándole para que remojara cuatro hijos que tenía sin bautizar. A los miembros de la Agrupación no nos ha cogido de sorpresa este hecho, porque dicho compañero perdió hace tiempo la fe en sus ideales y por eso se sometió á las beatas á cambio del ofrecimiento de cuatro trajes. ¡Qué conciencia tienen algunos hombres!

Creídas estas señoras de que todo el monte era orégano, enviaron hace días á una de las maestras á casa de una recién parida que tiene otros dos hijos sin bautizar. Excuse decir que la maestra fué en ocasión en que el marido de la parturienta no estaba en casa. Y he aquí el curioso diálogo que se entabló:

—¿Cuándo bautizan ustedes la criatura?

—Nosotros no acostumbramos eso, porque á nuestros hijos no les hace falta nada del cura.

—¿Cómo! ¿Ustedes no tienen miedo á Dios?

—No, señora; nuestro Dios es el padre que está trabajando para mantenerlos, y por tanto no tenemos por qué tenerle miedo.

—Si usted bautiza á los dos hijos, le compraremos carne para restablecerse y trajes para toda la familia.

—Bueno, señora; deme usted lo que tenga á bien, pero sin violentar nuestra conciencia.

—Nosotras no podemos dar á los que no bautizan á sus hijos. Pero esto se puede hacer ocultamente, sin que se entere su marido.

—No, señora; no pierda usted el tiempo. Yo no puedo hacer semejante cosa.

—Hágalo usted por Dios, por la religión.

—¿Pero qué religión es esa que usted invoca, señora? ¿De modo que si accedo á eso que usted me propone me socorre y si no me desprecia? ¡Pues vaya una religión! Váyase con esas proposiciones á otra puerta, que aquí tenemos conciencia de nuestros actos.

¿Verdad que el presente diálogo es curiosísimo?

En esta misma calle donde habita esa parturienta hay siete niños que no han recibido el chapuzón, todos ellos de simples obreros. Ya podían imitar el ejemplo los demás vecinos, y sobre todo los significados republicanos de esta localidad, que apenas se estableció aquí una escuela de monjas expulsadas de Francia llevaron á ella á sus hijas hasta para dormir y otros tienen á sus hijos muy metidos por la iglesia. ¿Es así como hemos de combatir el clericalismo.—EL CORRESPONSAL.

NOTICIAS

Mañana domingo, á las diez, se celebrará en Erandio un mitin de propaganda socialis-

ta, organizado por las Agrupaciones y Juventudes de Baracaldo, Sestao y Erandio.

El acto tendrá lugar en el juego de bolos de Roque, y en él hará uso de la palabra un representante del Comité provincial de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

Aquel Gálvez Holguín que tanto dió que decir cuando los célebres chanchulleros del Ayuntamiento de Madrid, á consecuencia de los cuales fué procesado, ha tenido el desahogo de querrelarse contra nuestro correligionario Mariano García Cortés por los duros y justificados ataques que éste le dirigió al examinador, en el mitin celebrado en Madrid el día 23 de enero, los conceptos que aquel señor vertió contra el pueblo en la defensa que en el Congreso hizo de los tahoneros madrileños. Nuestra enhorabuena al amigo Cortés.

El Comité Nacional de la Federación de Juventudes Socialistas de España ha publicado ya el primer número de su *Boletín*, que contiene algunos trabajos de propaganda y el estado de cuentas de dicha Federación.

Dicho Comité ha preguntado al compañero A. Fabra Ribas (*Mario Antonio*), residente en Berlín, si tendría inconveniente en representar á los jóvenes socialistas españoles en el Congreso internacional de Juventudes Socialistas que se ha de efectuar en el próximo mes de agosto en Stuttgart, y el mencionado compañero ha contestado poniéndose á disposición del repetido Comité.

Se convoca á los individuos pertenecientes á la Comisión encargada del establecimiento del Círculo Socialista á una reunión que tendrá lugar hoy sábado, á las seis de la tarde, en el nuevo Centro Obrero.

En esta reunión se elegirán los compañeros que han de suscribir las Obligaciones de 25 setas emijadas, don objeto de servir inmediatamente los muchos pedidos recibidos y se dará cuenta de la adhesión de un buen número de compañeros y de su inscripción como socios del Círculo.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE BILBAO.—Se convoca á todos los afiliados á la asamblea extraordinaria que se celebrará hoy sábado, á las tres y media de la tarde, en el nuevo Centro Obrero, Torre, núm. 14, 1.º, con objeto de discutir y acordar si procede ó no la coalición con los republicanos en las próximas elecciones provinciales.

—Mañana domingo, á las tres y media de la tarde, celebrará asamblea extraordinaria con arreglo al siguiente orden del día:

Discusión del orden del día para el próximo Congreso de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.—Nombramiento de delegado al mismo.—Modo de conmemorar el XXXVI aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

Agrupación Socialista de Begoña.—Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, en su domicilio social, Mazas 15, en la cual se discutirán dos puntos interesantísimos, por lo que se ruega la asistencia á todos los afiliados.

Agrupación Socialista de Baracaldo.—Celebrará asamblea ordinaria hoy sábado, á las siete de la noche, para tratar asuntos de trámite ordinario.

Agrupación Socialista de Sestao.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de los compañeros que se hallen atrasados en el pago de cuotas que se pongan al corriente antes de la próxima asamblea, si no quieren ser dados de baja por morosos.

Agrupación Socialista de Ortuella.—Desde 1.º de enero tiene abierta una amnistía para los que hayan sido baja por no cotizar. La amnistía termina en fin de marzo. La correspondencia para esta Agrupación debe dirigirse á nombre de Eduardo Pérez, Centro Obrero de Ortuella.

Agrupación Socialista de La Arboleda.—Ha renovado el Comité que regirá durante el año 1907. La correspondencia á nombre de Hermenegildo García, Centro Obrero.

Agrupación Socialista de San Julián de Musques.—Ha renovado su Comité. La correspondencia á nombre de Daniel Fernández.

Juventud Socialista de Bilbao.—Subcomité del distrito de Bilbao la Vieja.—Ha nombrado el nuevo Comité, el cual se reunirá los días 15 y 30 de cada mes.

—Organizada por el Comité de la Juventud Socialista de Bilbao se celebrará una conferencia en el nuevo local del Centro Obrero, Torre, 14, 1.º, el próximo viernes, á las ocho

y media de la noche. Estará á cargo de don Jerónimo Santamaría y versará sobre el tema «Parasitismo Social».

Juventud Socialista de Erandio.—Celebrará asamblea ordinaria el martes próximo, á las ocho y media de la noche.

Juventud Socialista de La Arboleda.—El nuevo Comité de esta Juventud se reunirá todos los miércoles á las siete y media de la noche.

Dirijase la correspondencia á nombre del secretario, Hermenegildo García Fernández.

Sociedad de Mamposteros de Bilbao.—Celebrará junta general ordinaria hoy sábado, á las diez de la mañana, en su domicilio social.

Asociación Femenino Socialista.—Esta Asociación celebrará asamblea ordinaria el día 4 de febrero, á las ocho y media de la noche, en su nuevo domicilio, calle de la Torre, núm. 14, piso 1.º

Siendo esta la segunda convocatoria, la asamblea se verificará sea cual fuere el número de afiliadas que asista.

Orfeón Socialista de Bilbao.—La Junta directiva del mismo convoca á las Comisiones de la Agrupación y de la Juventud encargadas de estudiar la reorganización de esta masa coral, á una reunión que tendrá lugar en el Centro Obrero á las ocho y media de la noche el próximo jueves, 7 del corriente.

Centro Obrero de La Arboleda.—A las dos de la tarde de mañana domingo á las dos y media de la tarde, explicará una conferencia el compañero José Urra.

CORRESPONDENCIA

La Arboleda.—F. I.—Recibidas 10,50 pesetas para paquetes hasta el número 632; á su favor 0,30.

Salamanca.—I. U.—Id. 40,25 id. id. hasta el núm. 626.

Arcentales.—S. S.—Id. 1,20 id. id. hasta el núm. 635.

Madrid.—J. F. L.—Id. 4,80 id. id. hasta el núm. 533.

Vigo.—A. S.—Id. 21,15 id. id. hasta el número 631; faltan 0,26.

Gibraltar.—J. G.—Id. 10 id. id. hasta el núm. 616.

Palencia.—M. V. B.—Id. 10,50 id. id. hasta el núm. 630.

Eibar.—J. V.—Id. 25 id. id. hasta el número 614; á su favor 2.

Otañes.—M. P.—Id. 25 id. id. hasta el número 626.

Galdames.—V. A.—Id. 8,05 id. id. hasta el núm. 631; faltan 0,10.

Luchana.—L.—Id. 4,85 id. id. hasta el número 631.

Elche.—P. V.—Id. 28,50 id. id. hasta el número 631.

Arcentales.—A. G.—Id. 3,75 id. id. hasta el núm. 631.

Cabarreno.—A. S.—Id. 12 id. id. hasta el núm. 631; faltan 0,73.

Las Carreras.—C. O.—Id. 50 id. id. hasta el núm. 627; á su favor 1,20.

Aranguren.—F. S.—Id. 17,25 id. id. hasta el núm. 631.

Zorroza.—M. P.—Id. 5 id. id. hasta el número 621.

La Arboleda.—M. L.—Id. 19 id. id. hasta el núm. 631; á su favor 2,15.

San Julián de Musques.—J. M.ª G.—Idem 20,25 id. id. hasta el núm. 635.

Ortuella.—C. L.—Id. 24,20 id. id. hasta el núm. 631.

Durango.—L. B.—Id. 1 id. de suscripción hasta diciembre de 1906.

Sestao.—R. P.—Id. 1 id. id. hasta marzo.

Durango.—E. E.—Id. 1 id. id. hasta id.

Pampliega.—L. R.—Id. 1 id. id. hasta id.

Ledesma.—M. N.—Id. 1 id. id. hasta id.

Sopuerta.—P. B.—Id. 2 id. id. hasta id.

Ortuella.—E. L.—Id. 2 id. id. hasta id.

Durango.—M. M.—Id. 1 id. id. hasta abril.

Villamontán de la Valduerna.—G. B.—Id. 1 id. id. hasta septiembre de 1906.

Deusto.—V. C.—Id. 4 id. id. hasta diciembre de 1906.

Mansilla de la Sierra.—J. A.—Id. 1 id. id. hasta marzo.

Ortuella.—L. B.—Id. 2 id. id. hasta junio.

Teruleque.—A. S.—Id. 1 id. id. hasta octubre de 1905.

La Arboleda.—S. de O. en M.—Id. 4 id. id. hasta octubre de 1906.

Madrid.—E. A.—Su cuenta es de un año.

Libros y folletos

Sin Dios.—Precio: una peseta.—40 por 100 de descuento pidiendo 25 ó más ejemplares. Franqueo y certificado por cuenta del peticionario. Pago adelantado.

Conferencias instructivas.—Encuadernadas en rústica á 1,25 pesetas.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.